

# Concluyó XV comprobación al control interno

La XV comprobación nacional al control interno concluyó en Granma con el resumen efectuado, el jueves último, en Bayamo.

Tras las verificaciones en 15 entidades de subordinación local y nacional, se valoró de discretos los avances en la aplicación de la guía para este ejercicio, aunque existe superficialidad en los mecanismos internos de la mayor parte de las instituciones auditadas.

En la reunión, presidida por Yanaisi Capó Nápoles, primera secretaria del Partido en Granma, y Darlam Dalmau Palomino, vicedirector general de la República, se criticó la falta de sistematicidad para detectar deficiencias y buscar eficiencia en la producción y servicios, lo que fue reflejado en un detallado informe puesto a la consideración de los presentes.

Corresponde a las administraciones fortalecer la contabilidad, las relaciones contractuales entre empresas y trabajar en la ejecución de los lineamientos de la política económica y social del Partido y de la Revolución, dice el documento.

Agrega que las empresas y unidades seleccionadas pertenecen a los sectores del Transporte, la Industria Alimentaria, Materiales de la Construcción, Recursos Hidráulicos y la producción tabacalera.

Yanetsy Terry Gutiérrez, gobernadora, señaló la necesidad de estar preparados para evaluar vulnerabilidades y prevenir el delito e irregularidades que dañan la economía, los valores morales y éticos.

Reconoció que no se logra sacar provecho a las 43 medidas aprobadas para el perfeccionamiento de la empresa estatal, ni la aplicación efectiva en las acciones de control, por ejemplo, en el uso del combustible, lo cual impacta de forma negativa en el resultado y genera insatisfacción en la población.

Subrayó lo imprescindible de incorporar todo el año el control interno como herramienta de la dinámica de los procesos empresariales por la salud contable, financiera y organizacional de cada entidad, sin esperar por la auditoría.

Capó Nápoles reflexionó sobre las causas y condiciones que generaron estos resultados y llamó a encauzar las soluciones a las deficiencias sin esquematismo, para cambiar la manera de actuar y salir adelante.

La también miembro del Comité Central orientó evaluar la información acerca de los aciertos y desaciertos en los municipios, consejos de la Administración del Poder Popular y organizaciones de bases del Partido.

Dalmau Palomino reconoció el trabajo en el territorio para asegurar el ejercicio de la comprobación, en medio de las limitaciones de recursos, y convocó a fortalecer el sistema de control interno, para avanzar en tan importante frente de la Revolución.

JUAN FARRELL VILLA

# Alcanza Pescagran récord de alevines

La Empresa Pesquera de Granma (Pescagran) sembró, hasta esta fecha, 25 millones de alevines de ciprinido (tenca), cifra récord que, al cabo de 18 meses, debe aportar más alimentos para el pueblo.

"Este récord de siembra, circunscrito a 62 hectáreas de espejos de agua, resulta más loable por conquistarse en medio de las serias limitaciones económicas del país, fundamentalmente, falta de combustible, piezas e insumos", precisó Isidro Beltrán León, director de Pescagran.

Cuando transcurran los 18 meses, estas hectáreas sembradas deben generar más de dos mil toneladas de pescado, una vez que alcancen la talla comercial y sean remitidos a la industria, para nuevos conformados de alimentos.

Otra parte es para la exportación, destino al que la entidad ha dedicado 20 toneladas de tenca en lo que va de año, apuntó Beltrán León.

Los trabajadores de Pescagran se enfrascan en la recuperación de la infraestructura y esperan incorporar

paulatinamente más estanques a la siembra de alevines.

"La aspiración es cerrar el año con 26 millones y dar cobertura a la demanda de alevines del sector estatal y privado. Trabajamos por recuperar estanques en las dos granjas de alevinaje Acupaso, en Bartolomé Masó, y Cauto del Paso, en Río Cauto, que permitirán incrementar las siembras", amplió Beltrán León.

ANAISIS HIDALGO RODRÍGUEZ

## Comienza, hoy, proceso IX Congreso de la Anec

La contribución al progreso económico del país centrará en Granma los debates de las asambleas municipales IX Congreso de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (Anec), que comienza hoy, por Manzanillo.

En cada encuentro rendirán homenaje al Comandante en Jefe, Fidel Castro, en el VII aniversario de su desaparición física, añadió el Máster en Ciencias Carlos Sánchez Hernández, presidente de la Anec en la provincia.

Agregó que el proceso a nivel de municipios concluirá en diciembre, la asamblea provincial será en marzo y el Congreso sesionará del 12 al 14 de junio de 2024.

EUGENIO PÉREZ ALMARALES

## Siembran papa

Granma comenzó la siembra de ocho hectáreas de papa agroecológica o de bajos insumos, en la actual campaña de frío, destinada al autoabastecimiento municipal.

El proyecto se asume con semilla nacional, a diferencia de la etapa anterior, cuando fue realizado empleando simiente importada, dijo Alcides Aguilar Carrazana, subdelegado de la Agricultura en la provincia.

Informó que las siembras están a cargo de los productores Luis López Chávez, de la cooperativa de créditos y servicios VIII Congreso, y de Daniel Escalona Ortiz, ambos de Yara, además de José Yordan, de Cauto Cristo, los dos últimos pertenecientes al movimiento de la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar.

Aguilar Carrazana explicó que los tres campesinos fomentan el cultivo en pequeña escala, no reciben paquete tecnológico y se basan en el empleo de materia orgánica, bioproductos y bioplaguicidas; tienen experiencias en la introducción de nuevas variedades, manejo del cultivo y relaciones contractuales con la Unidad empresarial de base de Semillas.

JUAN FARRELL VILLA



### HOMENAJE A FIDEL, EN LA PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS

Labores agrícolas en organopónicos, huertos intensivos y áreas de autoabastecimiento de entidades, realizan por estos días trabajadores de todos los sectores, como homenaje al Comandante en Jefe, Fidel Castro, en ocasión del séptimo aniversario de su deceso.



En la foto, afiliados al Sindicato de la Administración Pública, el jueves, en el organopónico La Plaza, en Bayamo. (Eugenio Pérez Almarales. Foto Ana Margarita Estrada Armas)

### BASTIÓN UNIVERSITARIO, DEMOSTRACIÓN DE APOYO A LA REVOLUCIÓN

Con la finalidad de fortalecer la capacidad defensiva y la preparación político-ideológica de los universitarios, este 23 se realizó, en las sedes y filiales del territorio, el ejercicio estratégico Bastión Estudiantil Universitario 2023.

En la Facultad de Ciencias Médicas de Bayamo, tuvo lugar una demostración de habilidades y técnicas de detección de alto riesgo, a cargo del grupo de destino especial del Minint. Mientras, en diferentes áreas, se profundizó en el tiro, inmobilizaciones y vendajes y el manejo del armamento.

Reynaldo Fernández Rivero, primer secretario de la UJC en Granma, resaltó la significación histórica de la actividad práctico-militar, en ocasión del séptimo aniversario del fallecimiento de Fidel Castro Ruz, el 25 de noviembre de 2016. (Yaimara Pérez Reyes y Yoenis Pompa Silva)

### COMENZÓ DISTRIBUCIÓN DE HUEVOS

Tras concluir, el día 22, la venta de huevos de gallina correspondiente a octubre, comenzará hoy una última distribución del año, de siete unidades por cápita, en la red comercial de Granma.

Elvis Rosa Núñez Jiménez, directora de la Unidad empresarial de base comercializadora en la Empresa Avícola, dijo que están almacenados 260 mil huevos, para la canasta familiar normada, y la venta será iniciada por Niquero.

Aclaró que en Manzanillo y Bayamo, el demandado producto se recibirá en el período final del denominado ciclo cerrado noviembre-diciembre.

Según informó, en el programa Mesa Redonda, Yosvani Pupo Otero, viceministro primero del Mincin, el corrimiento en la distribución en la zona oriental se debe a que será transportado desde otros territorios. (Juan Farrell Villa)

### SESIONA TALLER ORIENTAL DE INNOVACIÓN GANADERA

El Taller oriental de innovación ganadera comenzó de forma virtual, este miércoles, en Bayamo, y se extenderá hasta hoy, auspiciado por el Instituto de Investigaciones Agropecuarias Jorge Dimitrov.

Durante la jornada, son presentadas 10 ponencias referidas a la rama bovina y bufalina, entre las que sobresalen la producción de semillas de plantas proteicas, de pastos y forrajes en Granma y tecnologías promisorias en leche y carne vacuna del oriente cubano.

Los participantes son especialistas con experiencia en la actividad, investigadores y profesores, avalados por el programa científico territorial de desarrollo sostenible de la Universidad de Granma.

Generalizar las tecnologías y proyectos entre los productores, en pro de mayor producción de alimentos, es el principal objetivo del encuentro, al decir de sus organizadores. (Juan Farrell Villa)

### REVERENCIA A LA HISTORIA DESDE NIQUERO

El evento científico Epopeya del Granma, dedicado ahora al Comandante de la Revolución Guillermo García Frías, sesionó, esta semana, en el Museo municipal de Niquero, para contribuir a preservar las raíces patrimoniales de un territorio que atesora importantes pasajes del devenir histórico de la Patria.

El programa general incluyó la conferencia Niquero en espera del Granma, impartida por el Máster en Ciencias Alberto Debs Cardellá, presidente de la sección de base de la Unión de Historiadores de Cuba, la develación de la muestra Firmeza de un ideal, recorrido por sitios históricos, espacios culturales y presentación de ponencias. (Yudelkis De La Hera Jerez)

**efemÉrides**  
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO  
Del 25 de noviembre  
al 1 de diciembre

25-1956 Zarpa, desde Tuxpán, México, la expedición del Granma.

25-2016 Fallece el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, Líder de la Revolución, a los 90 años.

26-1961 Son asesinados por contrarrevolucionarios el brigadista Manuel Ascunce Domenech y el campesino Pedro Lantigua.

27-1871 Fusilan ocho inocentes estudiantes de Medicina.

29-1895 Cruza Antonio Maceo la Trocha de Júcaro a Morón al frente de su columna invasora.

29-1960 Muere el comandante Manuel Fajardo (Piti) luchando contra los alzados en el Escambray.

30-1956 Alzamiento en Santiago de Cuba, como apoyo al desembarco de los expedicionarios del yate Granma. Mueren los revolucionarios Pepito Tey, Otto Parellada y Tony Alomá.

30-1958 Culmina la Batalla de Guisa con victoria del Ejército Rebelde.

DICIEMBRE

1-1958 Firman, en el Escambray, el Pacto de El Pedrero, entre el M-26-7 y el Directorio Revolucionario.